

Gerente:  
**Camilo de Mézerville**  
Administrador:  
**Joaquín M. Gutiérrez**  
Oficina y Talleres  
Imprenta **MINERVA**

# DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Serip. mensual \$ 2.00  
Número suelto . 0.10  
Número atrasado 0.20  
Teléfono 688  
Apartado S

AÑO III San José, Costa Rica, Viernes 23 de Noviembre de 1923 No. 960

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

## El gran vuelo por Centro América se realizará el mes entrante

Trotzky sufre de un cáncer en el estómago

Munich, noviembre 22.—El doctor Sauerbach, partió en aeroplano con rumbo a Moscow, llamado a asistir a León Trotzky, quien, según noticias no confirmadas, sufre de un cáncer en el estómago.

El rey de Grecia invitado a salir de su país

Atenas, noviembre 22.—El grupo militar republicano ha requerido al Rey que salga del país por un breve periodo, mientras se aclara la situación general del país. El Rey contestó que adoptaría la sugerencia. Se cree que estará ausente dos meses, y que nombrará regente o pedirá al Gobierno constituya la regencia.

Nuevo Ministro alemán

Berlin, noviembre 22.—El doctor Jarres, burgo-mestre de Duisburg, ha sido nombrado Ministro de lo Interior, en reemplazo del socialista Soliman, que dimitió.

Francia elimina la zona neutral de Saboya

Berna, noviembre 22.—Se anuncia oficialmente que las autoridades francesas avanzaron la línea aduanera a la frontera, eliminando la zona neutral de Saboya a despecho de las protestas suizas. El Gobierno de Suiza renovará su protesta y propondrá otra vez el arbitraje, en nota que tiene en preparación.

### Regresa a Costa Rica Arturo Villegas

Arturo Villegas, el famoso "jefe" del servicio secreto de Tinoco, le ha escrito a un abogado pidiéndole consejo de si su regreso a Costa Rica le traerá o no molestias. El abogado le respondió que él lo ponía en tela de duda...

Por qué teme esta blanca paloma, si no hizo nada, náditica que pueda preocuparlo tanto...?

### Herido en una riña

Ayer fue herido en una riña Justino Sandoval, quien presenta una lesión en la cara, producida con arma contundente. Figura como agresor un sujeto de apellido Rivera. En la noticia se ventilan los hechos.

## El Rey de Grecia es invitado a salir de su país

Enciclica papal

Roma, noviembre 22.—El Papa dirigió una enciclica a todos los Obispos del orbe católico con ocasión del tercer centenario de la muerte del arzobispo de Polock, ahora Mosilew, quien sufrió el martirio con objeto de consagrar la unión de la Iglesia Eslava o Iglesia Oriental con Roma. El Pontífice expresa el deseo de que regresen los ortodoxos a Roma, después de siglos de cisma, para que la liturgia eslava brille nuevamente en la Iglesia Católica.

lica, donde los griegos, eslavos, ucranos, coptos, armenios y Chaluenas pueden unirse en amor a Dios, en comunión con los apóstólicos y verse formando una sola familia con la fe del rito latino en hermosa igualdad.

Una explosión cerca de Bucarest

Bucarest, noviembre 22.—El fuerte Dòmnesti, en las afueras de esta capital, hizo explosión, resultando muchos muertos y heridos. Bucarest ha estado muchas horas en peligro por las

granadas que estallaron. Se informa que los daños materiales son grandes.

La primera "blanca" que visita a Raisuni

París, noviembre 22.—La señora Rosita Forbes, exploradora iuglesa que recientemente regresó de Marruecos, fue honrada con la Gran Medalla de Oro de la Sociedad Geográfica Francesa, a continuación de dar una conferencia sobre sus exploraciones, y las impresiones que éstas le han sugerido. La señora Forbes

se envanece de ser la primera mujer blanca que ha visitado al Raisuni.

El gran vuelo por Centro América sigue en estudio

Washington, noviembre 22.—El Departamento de Guerra anuncia que el proyectado vuelo de tres aeroplanos del Ejército, de France Field, Zona del Canal, en visita de cortesía a las capitales centroamericanas, se hará a principios del próximo año, con objeto de interesar a esas repúblicas en la aviación comercial

que posiblemente las conectará mediante una ruta postal aérea con la Zona del Canal y con los puertos meridionales de Estados Unidos.

La Liga e Italia en armonía

Roma, noviembre 22.—Sir Erich Drummond secretario general de la Liga de las Naciones, que fue recibido por el primer Ministro Mussolini, recibió a los representantes de la prensa italiana y extranjera y les dió algunos detalles de esta conferencia.

"Estoy satisfecho de los resultados de la conferencia", dijo, "El primer ministro me aseguró que Italia no abrigaba perjuicio alguno contra la Liga y que él mismo era partidario de los principios de la Liga como asociación de naciones para la solución pacífica de las disputas y promover la cooperación en cuestiones técnicas internacionales".

Mussolini informó, sin embargo, al secretario general, que Italia necesitaba que su posición como una de las grandes potencias y una de las fundadoras de la Liga y principal signataria del Tratado de Versalles se "estableciera de manera adecuada" sosteniendo que su posición no se ha reconocido y que si los derechos italianos se garantizaban estaría dispuesta a participar por completo, pues no cabe duda de que la Liga de las Naciones tiene gran popularidad en Italia.

### TOPICOS DEL DIA

## La llegada del Licdo. don Alfredo González Flores y los agasajos que anoche se le hicieron

Como habíamos anunciado a nuestros lectores, amaneció ayer en Puerto Limón el vapor de la Compañía Frutera en que viajaba nuestro abogado en el litigio con la Gran Bretaña, Lic. don Alfredo González Flores.

En tren expreso salió del Puerto del Atlántico poco antes de las diez de la mañana, acompañado de su distinguida señora esposa y de las numerosas personas que fueron a recibirlo.

A las cuatro de la tarde llegó el tren a esta capital, habiendo ido a la estación los más altos funcionarios públicos y los más encopetados políticos a estrechar su mano.

Poco después siguió el convoy para Heredia, ciudad natal del ex-Presidente, a donde ingresó minutos antes o minutos después de las 5 p. m.

Allá fué recibido por un sompacto grupo de ciudadanos quienes acompañaron a los estimables viajeros hasta su residencia.

Los jimenistas (que han estado esperando con impaciencia al Lic. González Flores para explotar una situación política que en realidad no pueden ellos explotar) llevaron varios trenes de esta capital que salieron entre siete y ocho de la noche con gentes de todos los cantones de la provincia, para hacerle una manifestación al señor González Flores.

Hubo desde luego discursos más o menos inspirados, y a eso de las once empezó la serenata con que también lo festejaban los partidarios del Lic. Jiménez Oreamuno.

Dos horas después todo era quietud y calma en la ciudad vecina.

Somos los primeros en adherirnos al homenaje que todos los hijos de Costa Rica deben rendir a quien pudo,

brillantemente, defender en Washington la causa de la República.

Pero nuestro homenaje es un homenaje silencioso por lo mismo que es leal y sincero.

Cuando don Alfredo salió para Washington hace menos de un año, no pocos de éstos que hoy lo reciben con palmas sonreían llenos de sarcasmo e hilvanaban murmuraciones y burdos chismes en su contra.

Y muchos de estos bullangueros que ahora lo atarantan con discursos, van detrás de él o le bailan por delante al són de músicas y de tamboriles, lo despidieron asimismo con injurias y con dicitos—estando ya caído—al salir de su patria después del 27 de enero de 1917 en que lo quitó del poder el general Tinoco.

En ambas ocasiones nos cabe la satisfacción de haber estado de su parte, y ahora recordamos que nuestro editorial al ser nombrado defensor de Costa Rica en el Litigio con Inglaterra fue el único que acuerepaba decididamente al señor González Flores, hoy tan aclamado por que ha salido victorioso.

El DIARIO DEL COMERCIO presenta una vez más su respetuoso saludo a los esposos González-Morales, repite a don Alfredo que su felicitación es leal y no interesada y se permite preguntarle si él cree que todos esos que le hacen manifestaciones le estarían abriendo los brazos si el fallo del Chief Justice hubiera sido adverso a Costa Rica.

La respuesta podría obtenerla con sólo recordar que únicamente cinco conciudadanos y un guatemalteco lo despidieron en la estación al abandonar el país después del 27 del enero; con sólo leer de nuevo las ediciones de "El Imparcial" subsiguientes a esa fecha; con sólo recordar el escrito en que el candidato de los que ponen trenes expresos a Heredia le endilgaba aquello de "un señor don nadie" y otras etcéteras.

Pero... ¡such is life in the tropics!

### El accidente tranviario de ayer

Ayer a las diez de la mañana ocurrió un grave accidente tranviario frente al Teatro América, que causó gran alar-

ma entre los pasajeros. Por un daño del carro número 10 alzó una gran llamarada, quemándole la tohalla a la distinguida señora doña Sarita Guevara de Jinesta, esposa de don Carlos Jinesta. El pánico fué muy grande. La empresa con actividad

procedió a mejorar la deficiencia.

Mueholamentamos lo ocurrido a la apreciable señora.

Visite la MINERVA

### Ateque en despoblado

En Pavas fueron agredidos dos hermanos de apellido Vindas por dos individuos de malos antecedentes.

Los agredidos se defendieron con toda bravura poniendo en fuga a los atacantes.

### Telegramas de Centro América

Tegucigalpa 29.—Diario Carriista "Patria" que fué el primero en publicar que el general Carías había sacado mayoría absoluta, confiesa su error ayer, dando la razón al informe oficial por el cual ninguno de los tres candidatos tuvo mayoría absoluta. Miembros de la prensa han dirigido nota al director comunicaciones de Nicaragua pidiendo dar franquicia telegráfica a diarios de ese país, para canje noticias.—Hoy se espera en esta capital a Tórtola Valencia quien debutará el sábado.

### Sensible accidente

Castillito, el simpático barbero de la peluquería de don Ramón Valverde, sufrió en días pasados un grave accidente que lo hace guardar cama. Sentimos mucho lo que le pasa al conocido figeró.

# Los Jueces Civiles y sus resoluciones

## Acusación por prevaricato

Los señores jueces civiles de la capital, a quienes según la Ley Electoral, ha incumbido conocer en segunda instancia de las resoluciones de las Juntas Principales Electorales de esta Provincia, nos han dado de esta vez, una nueva experiencia, pero muy dolorosa. Poco a poco se va perdiendo la fe en las deliberaciones de los jueces, y no cabe duda que han pasado los tiempos de aquellos reputados jueces don Alberto Brenes Córdoba, don Alfonso Jiménez y tantos otros, cuya entereza, ecuanimidad y corrección los convertían en roca en la que estrellaban las conveniencias de particulares intereses y de habillidosos políticos que no hallaban campo propicio donde dejar

estigma de su impulso subyugador y rufo. Es precisamente la política, ocasión propicia para juzgar el carácter de las personas, y la integridad de aquellos funcionarios—que como los jueces—la ley les otorga una trascendental misión que con buen uso de esas facultades discrecionales, garantizarían los derechos políticos de todos los ciudadanos, si procedieran con libertad y buena fe, y de este modo si se habría podido poner término a los abusos de las Juntas, que al grado de perversidad a que han llegado, la historia no marca precedente. El Partido Agrícola que presentaba los desafueros de esas Juntas, no tenía por qué esperar buenos frutos de ellas,

no tanto por su insipiente, como por su reconocida mala fe. Pero si tenía confianza en los Jueces—por jimenistas que fuesen—por aquello de que siendo letrados y conscientes no podrían excusar un prevaricato. Desde iniciado el periodo de inclusiones y exclusiones, prontamente resaltó el criterio poco escrupuloso de uno de esos jueces civiles que parecía bien encarrilado a confirmar toda resolución dañosa para el Partido Agrícola y con cuyo consabido "confirmarse" daba éxito insólido a las habillidades de los jimenistas, que muy agradecidos le estarán. Alguna confianza nos quedaba en el otro juez, no obstante sus ideas políticas

contrarias a nuestro partido. Es joven—nos dijimos—inteligente y de aspiraciones. No querrá matarse tan temprano...! Pero, qué desilusión! Veamos los siguientes casos: mantuvo la resolución de la Junta Principal de Desamparados que contra la interpretación doctrinaria del señor Presidente de la República y negándole valor a una constancia de la autoridad política local, denegó la exclusión de Amado Naranjo, quien, a juzgar por los documentos acompañados, no es vecino de Desamparados, pues desde hace ocho meses lo es de la ciudad de San José, en donde sirve el puesto de Director de Escuelas y en donde tiene su residencia habitual, pues a esta villa viene algunos do-

mingos a dormir en casa de su hermana casada, como podría ir—si fuera más amoroso—a San Antonio, su lugar natal, en donde reside su mamá, tíos y primos. Sin embargo el Juez—de la Junta ni habiémos—se aventuró a asegurar que ese ciudadano es vecino de Desamparados, confirmando la descabellada resolución de la Junta, uno de cuyos miembros—jimenista—sin sin que el Juez hubiese resuelto el punto—aseguraba y apostaba a los cuatro vientos, que tal resolución sería favorable a los jimenistas... Se ve que el terreno estaba preparado. El mismo Juez, conociendo de una resolución de la Junta de San Rafael, que denegó

la exclusión de un individuo jimenista, tuvo la osadía de confirmarla, hallando que no era prueba aceptable la constancia del respectivo Agente de Policía quien claramente expresó que el individuo vivía de caridad pública (artículo 2º Ley Electoral). Y como de la semejanza de éstos, hay otros casos más, ciudadanos honorables de Desamparados indignados de las resoluciones de ese joven Juez, presentarán la acusación correspondiente, interesándose en que, si hubiere delito, se le castigue para ejemplo de las actuales y futuras generaciones. UN ESPECTADOR Desamparados, Nov. 18 de 1923.

# Continúa don Ricardo con sus sofismas

En el discurso que pronunció en Tres Ríos, en donde según él, son los únicos costarricenses honrados porque saben trabajar y no se cojen las vaquillas ajenas, dijo el Sr. Jiménez que el Jefe Político del Cantón de Osa no solicitó permiso y que se le concedió porque convenía así a los intereses del echandismo, aunque perjudicaba los del Sr. Jefe Político. Nada más falso que lo dicho por este figurón degenerado de nuestra política. El Sr. Jefe Político del Cantón de Osa solicitó permiso para separarse de su puesto, porque hace muchos meses que no sale de aquellos apartados lugares y desea venir al interior para ver a su familia. El que esto escribe ha conversado con ese Jefe Político y conoce el motivo de la solicitud de dicho permiso, de manera que el Sr. Jiménez ha dicho una falsedad, quizá no inventada por él sino por sus lazarillos, ya sea un Aguilar o un Cabezas. Eso es todo. Ya ve el Sr. Jiménez como el Gobierno desistió al Jefe Político del Guanacaste que se puso una juma (según Ud. dice) y en Esparta permaneció en su puesto otro Jefe Político jimenista que se las amarra diariamente y los señores Acosta no han atendido las quejas de los espartanos simplemente porque el que comete esa falta es un afiliado a Ud. Esto probablemente lo calla el Sr. Jiménez, no por ignorancia... Que un orador echandista insulta en la tribuna, como dice el Sr. Jiménez que lo han hecho los señores Gólicher y Baltodano, es muy disculpable, puesto que no hacen más que contestar el sin número de procañadas lanzadas por sus oradores azules en contra del Partido Agrícola; pero lo que sí es muy concurable es que el Sr. Jiménez lance esos mismos insultos y hasta calumnias inverosímiles contra nuestro candidato el Sr. Echandi, (que buenas lecciones de cultura ha dado al Sr. Jiménez en todos sus discursos). Sin embargo esto lo ha olvidado

en su furia por derrota el soberbio candidato de los chapulines. ¡Quién no conoce la diárrrea lingüística y billosa de García Monge, los desplantes subversivos de Cortés en el Templo de la Música, la insidiosa oratoria de Omar Dengo y la calumniosa frase de Albertazzi! Sólo el Sr. Jiménez lo ignora por que así conviene a sus intereses. Se queja el Sr. Jiménez de que en Talamanca se inventaran 500 nombres para incluir en las listas de votantes, dato sin prueba que lo justifique, pues no han podido probar los contrarios la falta de identidad de aquellos vecleros, y olvidando don Ricardo que su aliado el invicto General Monge en plena capital, en asocio del no menos invicto Peria, introdujeron más de mil quinientos forros azules, de los cuales no han podido identificar el 10 por ciento. Esto lo calla el Sr. Jiménez porque le favorece y necesita aserrar al Gobierno en la persona de su hermano don Raúl, que como ciudadano tiene igual derecho que el señor Jiménez a aspirar a una curul diputada; olvida también el ex-Presidente Jiménez, o lo calla porque así le conviene, que la Junta arbitral de San Pedro de Poás destruyó las listas de sufragantes porque todos ellos pertenecían al Partido Agrícola, que igual cosa hizo la del Pozo, que la Junta de Bagaces echó de las listas sesenta y cinco de votantes echandistas que son más ciudadanos que los mismos miembros de dichas juntas, que en Filadelfia se desconoce todo el elemento echandista para quedar en mayoría jimenista. Que calificativo tienen estos abusos señor Jiménez? Dice el Sr. Jiménez que lo que quieren las autoridades abusivas de Limón es hacer triunfar la candidatura de don Raúl Acosta de todos modos. Ojalá que así fuera y que don Ricardo y los suyos se queden con un palmo de narices para que puedan comprender en parte, cómo nos quedaríamos los ciudadanos que votamos el año de 1912 cuando el ex-Presidente Jiménez burló nuestros votos entregándole el Poder Militar a don Pellico Tinoco y el civil a don Alfredo González Flores. Esto lo olvidó el Sr. Jiménez cuando aceptó la candidatura actual, pues si lo hubiera recordado quizá no la aceptara porque pudo reflexionar sobre aquella sentencia tan dura y tan justificada de que con la vara que mides serás medido. CANTA CLARO

LA "REFORMA" DE PANCHITO Panchito está con los rojos. Dios se apiade de nosotros! Qué triunfo tan resonante para las formidables huestes! Y cómo lo han cacareado! Ya se ve, son tan raras las conquistas!... De qué medio se valieron los rojos para cogerse a Panchito? No lo sabemos. Unos dicen que fue en un acto de debilidad, otros creen que fue un tralonerero empacho... con pan caliente. El caso es que Panchito es hoy uno de los "santos grandes" reformistas. Y tan "reformado", que ya cuesta reconocerlo: sus colegas lo bañaron, lo trasquillaron, le encajaron la rabadilla, etc., etc. Luego nos lo pasearon bajo el pallo rojo. En realidad, constatamos la "reforma". Panchito está asimilado a un "cristiano"; ya parece más dueño de su rabadilla y de sus piernas; su cara es menos ofensiva a la vista de los demás. Si le hubiesen podido enderezar los ojos, el triunfo "reformatorio" habría sido completo. Así se lo hice ver esta mañana a Panchito. Pero, como me dijo él, con cierto aire de modestia: «ese es un simple detalle de estética. Por lo demás—agrego—en la tierra de los ciegos»... —No comprendo—interrumpí, para "darle cuerda". —Pues que yo soy un rey entre la intelectualidad roja de aquí. —Y ¡quién lo creyera! Panchito, esa caricatura que llaman Panchito, ha marchitado los laureles que ostentaban dos oradores legítimamente consagrados: Richard y Nik; ha descolgado—dijera—dos estrellas que culminaban en el cenit intelectual de la pléyade roja!... Pero bien, Panchito,—agregué después de corto silencio—tu separación de nuestras filas... —Es que yo no hacía carrera en las filas del agricolismo, no pasaba de simple recluta, mejor dicho, era la cola del partido, no se me reconocieron mis méritos... Ahora, en cambio, soy la cabeza es decir, llevo la batuta literaria: allí no se hace un discurso ni un artículo que no saiga de mi intelecto. —De manera que el discurso de Froill... —Se lo hice yo. Froill y compañía no hacen más que rubricar.

—Como siempre—añadí. —Sí, como siempre—repliqué—pero antes mandaban la firma en blanco o, lo que es peor, los originales para que "La Prensa" los pusiera en solfa y... —Y siempre quedaban maltrechos ¿no? —Exacto! Ahora todo sale acabadito de aquí —Insistía humildemente, mientras señalaba su frente "chimpancesca". —¿Y lo de "un cadáver moribundo", que dijo Froill en su debut? —Ese fue un lapsus linguae, yo había escrito: El jimenismo es «un muerto agonizante». —Ah! Yo extrañaba... —Sí, fue una equivocación de él. Por otra parte—prosiguió Panchito—a don Alberto nunca se le ocurrió darme un abrazo, por más que me lo arrojara en sus visitas a Grecia, Naranjo, Turrialba, etc. En cambio, aquí tiene Ud. un telegrama del Presbítero... —Ajá!... "Un abrazo efusivo"... a través del telégrafo. —Y bien apretado en cuanto me lo presente; ya verá. Además, Froill y compañía tienen poder generalísimo para el caso; y ya me dieron cuatro bien morrocotudos en su nombre, fuera de la ñapa que me dió David, que se lamentó de no poder ajustar los cinco. Y los agrícolas ni siquiera la mano querían darme. —Pero hombre, es que... tu desaliño... —Ustedes siempre con sus remilgos higiénicos. Eso van a echar a la olla. Y se largó medio amoscado. Y yo quedé convencido de que, efectivamente, en la tierra de los ciegos... Panchito puede servir para todo: para hacer discursos, artículos, hasta para sacar las castañas o ponerle el cascabel al gato... que no se atreve a tocar la jauría. Por nuestra parte, al par que lamentamos la sensible pérdida, celebramos que nuestra «cola» esté sirviendo de «cabeza».

FRAY JANES. Atenas, noviembre 1923.

# Cómo hacían elecciones los señores Jiménez

**Don Ricardo y don Carlos María, desde la Presidencia y el Ministerio de Gobernación, disponían de las autoridades y de los dineros nacionales para ese fin. Las vírgenes púdicas del jimenismo retratadas de cuerpo entero**

Para conocimiento del país y para que en toda su desnudez aparezcan de manifiesto las arbitrariedades y artimañas de que se valen estos falsos apóstoles del hoy mal llamado Partido Republicano para violentar y ultrajar el voto de las conciencias populares, reproducimos a continuación las elocuentes cartas que fueron publicadas el 19 de abril de 1912, nada menos que en el diario "El Republicano" órgano del verdadero Partido Republicano que llevó a don Ricardo al Gobierno.

Dicen así:

"Grecia, 11 de abril de 1912.

Señor Licenciado don Ricardo Jiménez,  
Presidente de la República

San José

Muy apreciable y distinguido señor:

Me es muy grato manifestarle lo siguiente: *El Jefe Político se acercó a mí diciéndome que le diera una firma, la que di inconscientemente, pues no me dió su contenido y por tratarse de un amigo firmé sin fijarme; después de otra persona supe algo que a mí no me convenía, quise averiguarlo y el Jefe Político me la facilitó.*

Después de esto quise hacer un viaje a Puntarenas el que llevé a cabo y para esto se me obsequió por medio del Jefe Político pase libre de ida y vuelta y por ser yo elector; el pase lo conservo, pues no hice uso de él porque lo consideré como un cohecho o soborno y todo esto dió lugar a que los afilados o compañeros de dicho Jefe Político me molestaran todavía en Alajuela el día de las elecciones.

Aprovecho esta oportunidad para suscribirme con la debida consideración de usted affmo. s. s.,

(f.) DAVID HIDALGO"

Grecia, 13 de abril de 1912.

Señor Licenciado don Ricardo Jiménez

San José

Pido a usted mis excusas por no haberle contestado oportunamente.

Le manifiesto que fui llamado por el Jefe Político don Chico Arias a su oficina y en ella me manifestó que le firmara una acta porque estaba recogiendo la firma de los electores que debían votar por la papeleta del Gobierno, y le di la firma convencido de que se trataba de una elección libre, y porque como jimenista que fui y soy, no se me trataría de engañar como hombre honrado y sencillo que soy en esta clase de asuntos.

Pero estando en Alajuela el día de la elección, me llamó y me mostró un telegrama del Ministro de Gobernación, don Carlos María Jiménez y me impuso con mal carácter de que debía votar por la papeleta del Gobierno, contestándole que yo votaría por la que a mí me diera la gana.

Dejo así contestado su telegrama y me es grato suscribirme su atento servidor,

(f) DESIDERIO ALFARO

P. D. También le manifiesto que hoy me ha extrañado sobremanera, que llegara un policía a mi casa, con orden estricta que viniera a contestar el telegrama de usted, o lo mandara escrito, no comprendo cómo puede el Jefe Político saber estas cosas particulares como son las dirigidas por telégrafo.—(f) ALFARO"

"El Republicano" de 19 de abril de 1912.

## Aclaración

El caso a que se refiere el DIARIO DEL COMERCIO N.º 959 de ayer respecto de que un policía evita que se aprese a un ladrón, ocurrió así: el policía 84 estando al servicio de la vigilancia del Cartel Electoral en casa de don Alberto Quesada, en el distrito de Catedral, vió pasar primero a un individuo sin dar sospecha, pues caminaba tranquilamente, y como cinco minutos otro, que iba a toda carrera, motivo por el cual le preguntó a éste, qué le ocurría, manifestándole que iba a alcanzar al que anteriormente había pasado, porque le había sustraído algo, sin detenerlo nada más que mientras hablaron. En aquel momento lo dejó proseguir su carrera y sin poderlo auxiliar, tanto porque el presunto ladrón ya ni siquiera se divisaba por la distancia que llevaba, como porque el policial no podía abandonar su punto fijo, por lo que no fué posible capturar al que se perseguía.

## En enero comenzarán los trabajos del Templo del Sagrado Corazón de Jesús

En los primeros días del mes de enero próximo se comenzarán en el barrio de la Estación del Atlántico, los trabajos del Templo del Sagrado Corazón de Jesús. Es decir, en el lugar que ocupa la Primera Sección de Policía, frente al Cuartel Bella Vista.

No sabemos que resolverá el Gobierno respecto a aquella Sección de Policía pero se cree la trasladará a un punto más céntrico. Al principio se pensó en el local que ocupa el Asilo de la Infancia, pero luego se desistió a esa idea.

Este asunto del Templo del Corazón de Jesús ha traído sus disgustos entre los vecinos del barrio de Aranjuez.

## Se separó de "La Broma"

El joven don Joaquín Villalón, fundador del semanario humorístico "La Broma", nos manifestó que ya él se separó de ese periódico.

# OZOMULSION

Para  
Influenza  
y  
Tisis



La OZOMULSION contiene los Ingredientes Medicinales—y en las proporciones exactas—para combatir la Influenza, Tuberculosis, Plaga, Fiebre, Afecciones Bronquiales y todas las enfermedades debilitantes.

La OZOMULSION es un fortificante y creador, pues vuelve a restablecer lo que fué consumido por la enfermedad y ataja su progreso. Ayuda a recuperar las fuerzas y el poder de resistencia del paciente. Estas son las razones porque La OZOMULSION ha conseguido tan maravilloso éxito en casos de Tuberculosis y porque es que todos los que padecen de ésta terrible enfermedad o tienen los síntomas que indican su principio deberían empezar a tomar La OZOMULSION en seguida y continuar tomándola.

Debe recordarse siempre que las drogas no son curas para enfermedades. Sirven de estimulante o como ayuda temporaria para conservar las fuerzas del paciente hasta que la naturaleza puede efectuar la cura. La cura viene siempre de la naturaleza. La OZOMULSION no es una droga, sino uno de los alimentos medicinales de más valor y esenciales de la naturaleza.

La OZOMULSION no contiene alcohol, y no es un estimulante. Ella simplemente provee los elementos que la naturaleza emplea en fortificar su cuerpo, y que tiene que tener para construir de nuevo lo que ha sido destruido por la enfermedad, y así restituir su salud y fuerzas anteriores.

Recuerde que lo importante es,  
QUE SEA LA LEGITIMA OZOMULSION

Dá  
Carnes

**OZOMULSION**

Produce  
Energías

Tiene Buen Sabor.

Consiga Un Frasco HOY.

## Certamen de Simpatía

Hemos empezado a publicar los cupones para el Certamen de Simpatía que abre el semanario mexicano "Revista de Revistas" para su edición especial dedicada a Costa Rica.

Debe tomarse en cuenta que hay DOS CUPONES: el N.º 1, para elegir la mujer COSTARRICENSE más

simpática, y el N.º 2 para igual elección entre las damas pertenecientes a las COLONIAS EXTRANJERAS residentes en Costa Rica.

Además de las dos reinas habrá cuatro damas de honor entre las costarricenses y dos entre las extranjeras.

### CERTAMEN DE SIMPATIA

#### CUPON N.º 1

Para el Concurso que abre el importante Semanario Mexicano "REVISTA DE REVISTAS" para elegir la mujer costarricense más simpática.

Nombre .....

Residencia .....

(Firma del interesado)

Señor Director del Diario del Comercio

NOTA: Estos cupones están debidamente controlados y no se aceptarán los que no sean tomados de este diario.

### CERTAMEN DE SIMPATIA

#### CUPON N.º 2

Para el Concurso que abre el importante Semanario Mexicano "REVISTA DE REVISTAS" para elegir la mujer más simpática de las colonias extranjeras residentes en Costa Rica.

Nombre .....

Residencia .....

(Firma del interesado)

Señor Director del Diario del Comercio

NOTA: Estos cupones están debidamente controlados y no se aceptarán los que no sean tomados de este diario.

# PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

## Natalicios

Ayer celebró la fecha de su natalicio nuestro amigo don Víctor Céspedes Duke. Hoy celebra igual fecha la señorita Clemencia Ruiz Fernández.

## Recordatorios

Cumplen años hoy de haber fallecido doña Elena Flores de Oreamuno, (1915) doña Amalia Carazo Peralta y de Guardia, (1910) doña Casimira Mora de Fournier, (1878) y don Manuel Coto Mata (1922).

## Participación e invitación

El cronista social de El Diario del Comercio agradece la participación que le hace el Lic. don Julio A. Gurdán y su señora esposa, del próximo matrimonio de su hermana Carmen con el señor don Alfredo Gallegos.

En la misma esquel doña Teresa E. v. de Gallegos, madre de Alfredo nos hace la misma participación. En esquel adjunta se nos invita para la ceremonia que ha de efectuarse en la casa de don Maximiliano Gurdán el 1 de diciembre próximo.

## El baile en Limón

Como ya es una cosa resuelta el que no haya baile en el Teatro Nacional la noche del 31 de diciembre próximo, gran parte de nuestra sociedad ha dispuesto asistir al gran baile de fantasía que se ha de efectuar en el Centro Internacional en esa misma fecha y para el que existe mucho entusiasmo.

## Sensible noticia

En la noche de salir el estimable caballero y amigo nuestro don Samuel A. Sasso recibió un cable de Panamá

en el cual se le comunicaba que su hermana doña Eugenia Sasso de Sasso se encontraba enferma de algún cuidado, y en la mañana de ayer un nuevo despacho trajo la sensible noticia de su fallecimiento, acaecido a la edad de 47 años.

Lamentamos profundamente la desgracia que afecta a la estimable familia Sasso residentes entre nosotros, y le enviamos nuestro pésame muy sentido a don Abraham A. Robles su señora esposa doña Alicia Sasso de Robles y familia, y a don Samuel Sasso y familia al que hacemos extensivo al resto de la familia doliente, residente en Panamá.

## Operación

En la mañana de hoy en la Clínica de los Dres. Victory y Pacheco, será sometido a una delicada operación

Mrs. Roberto Gordon. Formamos nuestros votos por el feliz resultado de la operación.

## La Doctora Calderón

La doctora señorita Isabel Calderón atiende a doña América de Molina que ha estado enferma en Puntarenas, a Mrs. Phillips en la ciudad de Heredia, a doña Gordiana de Chacón, señorita Mariá Isabel Losiza, don Jesús Campos, don Fernando Chacón, doña Tila de Lizano y doña Tila de Volio, en esta capital.

## Doña Marta de Rodríguez

Ha continuado siendo de suma gravedad el estado de salud de la joven señora doña Marta Fernández de Rodríguez, esposa de don Guillermo Rodríguez. La socie-

dad en general se encuentra conmovida con la gravedad de esta distinguida dama y espera que la ciencia logre darle pronto alivio.

## Boda trasferida

La ceremonia matrimonial de don Eduardo Huit Charverri y la señorita Clarita Gil, que había sido señalada para el 5 de diciembre próximo, ha sido trasferida para el 15 del mismo mes.

## Restablecido

Después de haber guardado cama por varios días se encuentra ya restablecido el ex-Presidente de la República Lic. don Bernardo Soto.

## Para el campo

El sábado próximo debe de salir de esta capital para la finca Las Parás, en donde permanecerán los meses del verano, el caballero don Oscar Rohormoser, su señora esposa doña Elena Lehmann y su familia.

## Prácticas de Polo

Desde hace varios días un grupo de caballeros de nuestra sociedad se han reunido con el objeto de prepararse para las fiestas con un número especial de polo. Entre los entusiastas que ya practican en la Sabana, se encuentran los siguientes: Teodoro Picado, Joaquín Lizano, Jorge Peralta, Ricardo Fernández Peralta, Fernando Esquivel, Rafael Coronado, Ramón Herrero y Carlos Brenes.

## La Langosta amenaza invadir todo Centro América

Guatemala 20.—El Consejo Superior de Salubridad, abrió un concurso con el objeto de premiar a los niños más sanos y robustos de la ciudad. Se llamará "Concurso de Niños sanos y robustos", cuyo torneo tiene por objeto estimular la higiene infantil y el buen cuidado de las madres. El Comité organizador ha nombrado dos honorables comisiones de señoras, señoritas y caballeros.

El enorme peligro de la langosta invadirá Centro América destruyendo nuestras cementeras. Ya ha entrado de Méjico por los departamentos del Norte, especialmente la Verapaz y Huehuetenango.

En Quezaltepeque se inauguró una biblioteca infantil, debiendo su fundación a don Torcuato Enriquez.

El Ministro Norteamericano Mr. Arthur H. Griss presentó la renuncia, no le fué aceptada por el Presidente Coolidge y en consecuencia volverá acompañado de su esposa como representante de su país en Guatemala. Ayer se verificó el anunciado concurso nacional de taquígrafa en el palacio centenario con mucha concurrencia y buen éxito.

## CORRESPONSAL

Guatemala 21.—La comisión internacional de jurisprudencia que se reunirá en Río Janeiro en 1925 para preparar el Código de Derechos Internacionales y de procedimientos internacionales estará integrado de parte de Guatemala por connotados juriconsultos doctores José Matus y Antonio Batres Jauregui.

El concurso de taquígrafa patrocinado por imparcial y que se efectuó desde domingo, fue un sonado fracaso por las injusticias que se observó en algunos concursantes y lo que provocó entre dos instituciones de gran prestigio.

El Diputado y periodista José A. Quiñones, director del Cuarto Poder, fue agredido el sábado en la noche por individuo llamado José Samayoa, y que se hace aparecer como hermano. El hecho ocurrió cerca del parque de la concordia y Quiñones fue inesperadamente atacado a garrotazos, habiendo dos recibido en la cabeza. El agresor fue capturado y se encuentra sujeto a la decisión de la justicia.

EXCELSIOR

## La fiesta del cupón en la Escuela Mauro Fernández

Hemos recibido la atenta invitación que nos hace el personal docente de la Escuela Mixta Mauro Fernández y la Directiva del Club Sport La Libertad para la fiesta del cupón, que se ha de efectuar a las 2 p. m. en el edificio de dicha escuela con el propósito de recoger cupones para la vitrola próxima a organizarse.

El programa de la fiesta será el siguiente:

I.—Ejercicios de cuerda y juegos diferentes por los niños de la Escuela Mixta Mauro Fernández.

II.—Match de Basket Ball:

"Colegio Superior de Señoritas" (Blanco) contra "Escuela Normal de Costa Rica" (Kaki)

## Jugadoras:

Colegio Señoritas Margarita Carranza, (Capitana); Judith Herrera; Ofelia Márquez; Nelly Muñoz; Ethel Alvarado.

Escuela Normal Mata Lizano, Capitana, Luz Morales, Enriqueta García, Rosa Sancho, Inés Mora.

Las vencedoras serán premiadas con medallas de plata.

Time Keeper: Juan R.

## Bonilla.

Habrá venta de refrescos tosteles, confites, etc.

III.—Match de Basket Ball:

"Negros" contra "Blancos" (Los diez mejores jugadores del país.)

## Jugadores:

Negros

Alvaro Castro, (Capitán) Roberto González, Juan B. Bolaños, Alfredo Esquivel, Fabio Herrera.

## Blancos:

Felipe Pozuelo, (Capitán) Manuel Rodríguez, Carlos A. Jiménez, Antonio Picado, Secundino Fonseca. Score: Miguel A. Ulloa. Juez: Eduardo Garnier. La Banda amenizará el acto.

## Concurso de simpatía

El escrutinio de ayer dió el siguiente resultado:

### COSTARRICENSES

Flora Guardia . . . . .	95
Maria Cristina Pattoni . . . . .	84
Enriqueta Iglesias . . . . .	67
Rosita Odio . . . . .	58
Adelina Mora . . . . .	57
Margarita Carranza R . . . . .	54
Esmeralda Loria . . . . .	48
Maria Libia González (Sto. Domingo) . . . . .	46
Noemy Rojas . . . . .	40
Clemencia Padilla (Alja.) . . . . .	29
Adilia Monge . . . . .	25
Anita Echandi . . . . .	22

### COLONIAS EXTRANJERAS

Virginia Ruiz . . . . .	128
Zulema Tellini . . . . .	126
Luisa White (Cartago) . . . . .	87
Ana Clark (Alja.) . . . . .	48
Nené Farré . . . . .	48
Clarita Garcés . . . . .	42
Carmen Tomás . . . . .	33
Vera de Benedictis . . . . .	22
Rosaura Morux . . . . .	20

Nota: En este escrutinio se publican solamente las favorecidas con 20 o más votos.— Los votos para costarricenses o extranjeras que no vengan en su correspondiente cupón, no serán válidos. El escrutinio se cierra siempre a las cuatro de la tarde. Los cupones que se envíen por correo, deben traer el franqueo correspondiente, pues no retiramos cartas multadas que contengan cupones.

## Principio de incendio en una finca

Ayer en la madrugada estuvo a punto de perecer víctima de las llamas, el hermoso ingenio que los señores Rojas tienen instalado en El Rodeo, Villa Colón. En efecto, mano criminal puso fuego a unas maderas que se encontraban en dicha hacienda fuego que, ayudado por el viento que sopla en estas madrugadas, pronto tomó enormes proporciones.

Por fortuna, el voraz elemento pudo ser detenido mediante la ayuda de buenos y honrados vecinos.

Las pérdidas sufridas por los señores Rojas son bastante fuertes.

## Dr. HERDOCIA MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11:30 y de 2 a 4 Contigue al Teatro Variedades

## Caballo desbocado

Ayer, muy temprano, pasó por la calle 21 Sur un caballo que, a juzgar por la velocidad que llevaba y los esfuerzos que su jinete hacía por detenerlo, iba desbocado.

Por supuesto, tan ligero pasó, que no tuvimos tiempo de mirarle la cara: solo logramos ver dos ojos muy asustados. ¿Quién sería? ¡Misterio!

## La serenata a don Alberto Echandi

Con esta fiesta no trata el Partido Agrícola de hacer como algunos lo suponen— una manifestación de fuerza. Es sencillamente el agasajo que un número de sus amigos y partidarios desea hacer a su eximio candidato.

## Complimente la alimentación de su criatura

## Alimento MALTEADO GLAXO

### Para bebés desde los 6 meses

(Cuando salga el primer diente)

Combinado con la "Perfecta Leche Glaxo", resulta un alimento económico, nutritivo para niños mayores de 6 meses, y uso general doméstico.

## Pídale a la BOTICA FRANCESA

CUPON: Sr. Agente Instituto Glaxo Box 355. San José

Sírvase enviarme una muestra del alimento Malteado Glaxo. Adjunto 15 céntimos en sellos, valor del porte.

Nombre: \_\_\_\_\_ Dirección: \_\_\_\_\_ Señas: \_\_\_\_\_



ASERRADERO "EL CORTIJO"

## EN LA ZAPATERIA DE JOSE ARAUJO El Zapato Grande

se vende ARROZ y AFRECHO al por mayor a precios SUMAMENTE BAJOS, procedente de

## EI CORTIJO

del Beneficio de Arroz de LEON & ARAUJO

# En el Templo de la Música

## Fragmento del discurso del Doctor Zelaya

Señores:

Bajo los mejores auspicios para el Partido Agrícola, cuya bandera agitan ya los vientos de victoria, la presente campaña electoral toca a su fin. La confección del censo trajo al conocimiento público la primera confirmación de las profesías que los admiradores y amigos de nuestro candidato, habíamos echado a volar por todo el país de que el pueblo costarricense daría una prueba más de ese gran sentido común que es una de sus características, adhiriéndose a la candidatura del ciudadano laborioso y de orientaciones prácticas de progreso que es el Lic. don Alberto Echandi.

Después, las malas tretas y las confabulaciones de los partidos adversarios para restar votantes de las listas agrícolas, tretas que la imparcialidad administrativa ha exhibido y corregido hasta donde le ha sido posible, constituyeron una paladina confesión de inferioridad numérica y moral, porque nadie apela al vergonzoso recurso del fraude, sino cuando se siente inhábil o impotente para mantenerse en el terreno de la legalidad.

Por último, la hidrofobia que ha invadido a los propagandistas contrarios desde que conocieron los resultados del censo electoral, es el síntoma supremo de que la fiebre de la derrota les ha subido a los cuarenta grados. Los oradores jimenistas han traspasado todos los límites de la procazidad, de la injuria y aún de la más elemental decencia. Hasta los oradores más intelectuales, o sea, los mismos que se dicen defensores de la cultura nacional, como don Joaquín García Monge, han caído en excesos de lenguaje tales, que un caballero jimenista, don Luis Demetrio Tinoco, hubo de protestar contra sus aseveraciones por el desdoro que a su propio partido le acarrearía el proceder del ex-Director de la Escuela Normal de Costa Rica.

Yo mismo, señores, que no soy en esta campaña más que un simple admirador del Lic. Echandi, fui objeto en esta misma tribuna, de la hidrofobia de un pobre diablo de abogado jimenista, quien levantan-

do los brazos al cielo de indignación y escándalo, dijo que adeudo un año de alquileres de una casa. Para satisfacción de mis amigos, aquí exhibo en billetes de banco una sumatras veces mayor que la que aquel *quidam* afirma que es el monto de mi deuda. De suerte que si al descender de esta tribuna se me presentara esa cuenta, en el acto la cancelaría. En cambio, por vía de defensa contra ese can rabioso que me envían los argolleros jimenistas, voy a denunciar contra él cargos más graves que el de adeudar una suma de dinero. Deudas todo el mundo las tiene, aún los millonarios. En tanto que las acciones contra la buena fe si hacen levantar al cielo los brazos de desesperación.

Ese señor que vino a la tribuna a ladrar contra mí, le esforcó al Lic. Manuel Francisco Jiménez con engaño y so pretexto de un peritazgo, cierta cantidad de dinero, cuya devolución espera todavía el señor Jiménez. Y en uno de esos momentos de distracción de la Corte Suprema de Justicia en que olvida que para nombrar un Juez debe fijarse en la ciencia, la experiencia y la moralidad de un candidato, nombró a ese individuo Juez interino; y le sacó el nombrado tan buenas ganancias a esa función, que al regresar el Juez propietario le ofreció \$ 200.00 mensuales para que prolongara su licencia y lo dejara tranquilo un rato más.

Y no hago mención de algunas otras villanías privadas de ese ladrador, porque no he venido a esta tribuna, como hacen los argolleros, a defenderme o a hacer alarde de méritos personales o de un grupo de individuos: he subido a este lugar que los vientos de victoria soplan ya sobre nuestra bandera y que la patria estará pronto de plácemes. Pero parece increíble que la noble ciudad de Cartago, que ha dado a la nación espíritus hidalgos como el Lic. don Ricardo Jiménez y don Luis Demetrio Tinoco, produzca también espíritus tan villanos como el que vino a destapar su boca en esta tribuna contra mí, y como los que desde bastidores lo azuzan.

### PARTIDO AGRICOLA

## Serenata al Sr. Echandi

El sábado 24 del corriente en la noche se efectuará la Serenata con que un grupo de amigos ha dispuesto festejar al Candidato del Partido Agrícola,

### Lic. don Alberto Echandi

El punto de reunión será el Templo de la Música a las 8 de la noche y de allí seguirá el desfile hacia la casa del Candidato por la avenida de las damas hasta la esquina de la Iglesia del Carmen, doblando allí a la izquierda y siguiendo al Sur.

Se invita a los partidarios y simpatizadores y se les encarece puntual asistencia.

### La Comisión

## La Escuela Mercantil "Manuel Aragón" clausura sus labores de 1923

La Escuela Mercantil "Manuel Aragón" que con tanta competencia ha venido desarrollando sus labores desde su fundación, clausurará el curso de 1923 con un festival el próximo sábado a las siete de la noche en el Edificio Metálico.

Amablemente hemos sido invitados a ese acto agradeciendo mucho la deferencia.

El programa es el siguiente:

1. Himno Nacional. Orquesta.
2. Obertura Die Schone Galathea. F. Suppé.
3. Informe del Director y despedida a los graduados.
4. Nightingal Serenade. Will Popp. Selección de piano y flauta. Sra. de Hine y Sr. Cantillano.
5. Amor y Dolor "Hue" Canción. Sra. doña Julia de Ceci, Sra. de Hine y Barrenechea.
6. Distribución de los diplomas y discurso del señor Presidente de la República.
7. Alocución del profesor don Efraín Monge, alumno graduado.
8. Despedida de los graduados. Señorita Eduviges Ramos, alumna del primer año.
9. Fantasia de Bohemia. Puccini. Orquesta.
10. Entrega del Diploma de Honor concedido por la Cámara de Comercio y discurso del Representante de la Cámara, don Alfredo Sasso.
11. Serenata. Noche de

Verano. Albeniz. Orquesta.

12. Entrega de notas.

Este programa dará principio a las 19 y 15 horas.

La orquesta estará a cargo del Profesor don Ricardo Jiménez Núñez.

Los alumnos graduados son los siguientes: José María Araya, Eduardo Aguilar, Francisco Alvarez, Raúl Acuña, José R. Acuña, Félix del Barco, Guillermo Fernández, Mario Fernández, Abelardo Lizano, Efraín Monge, Juan Mena, Abraham Molina, Diego Quesada A., José Manuel Rodríguez, Nicolás Rojas, Marco Tulio Sáenz, Carlos Solano, Enrique Vega y Víctor Viquez.

A todos nos complacemos en felicitarlos cariñosamente.

### Pulperos:

Al lado Sur del centro del Mercado, al final de la hilera izquierda de tramos, está el tramo de TEJADA, donde encontraréis puros de perilla de 2 por 5 céntimos que vende por cientos y por miles

### La guerra al churuco

La policía ha emprendido una activa campaña contra los tahures y garitos. Día y noche se vigilan los jugadores de oficio, lo mismo que los "comadrones", esto es, los encargados de buscar quienes formen el círculo. Tenemos entendido que para las fiestas—si Dios le proroga la vida al General Monge, como son nuestros deseos—serán prohibidos totalmente los juegos, ladroneras, etc. Ojalá así sea.

LA MINERVA garantiza su trabajo

## Nuevos ciudadanos inscritos en 1923

Emilio Alvarez Díaz	21	agosto	1913
Enrique Alvarez Zavala	23	agosto	"
Valentín Acevedo Masís	29	agosto	"
Román Acosta Alvarado	18	agosto	"
Alfredo Ansuategui López	4	Set.	1923
Francisco Alvarado Castro	30	agosto	1923
Humberto Barahona Briones	26	febrero	1923
Félix Pedro Vaca Sáenz	21	agosto	1923
Jorge Betancourt ú. ap.	17	agosto	1923
José Francisco Nucuelo Varón Jiménez	30	agosto	1923
Federico Carmiol Corrales	31	agosto	1923
Victor Manuel Chartier Villaseñor	27	agosto	1923
Carlos Luis Chartier Villaseñor	27	agosto	1923
Antonio Fajardo Muñoz	1	Set.	1923
Manuel Guisellini Vargas	6	agosto	1923
Gerardo Guisellini Vargas	6	agosto	1923
Nicéstor Gámez Vázquez	24	agosto	1923
Ramón Gómez Pérez	28	agosto	1923
Luis García ú. ap.	18	agosto	1923
Leonardo Guerrero Bravo	1	Set.	1923
Teófilo Herrera Talavera	28	agosto	1923
Juan R. Herradero G.	1	Set.	1923
Jacob Jacob Cantillano	3	Set.	1923
Francisco Laporte Ulloa	29	agosto	1923
Guillermo Lazo Villatoro	14	agosto	1923
Sadí Laporte Ulloa	1	Set.	1923
Carlos Montoya Flaños	14	agosto	1923
Tiburcio Morazán Lazo	1	Set.	1923
Manuel Salvador Morales ú. ap.	1	Set.	1923
Santos Mendieta ú. ap.	1	Set.	1923
Cruz Navarrete Martínez	1	Set.	1923
Armando Ocón	1	Set.	1923
Jesús Páez Castro	31	agosto	1923
Orón Páez Castro	31	agosto	1923
Julio Padilla Romero	1	Set.	1923
Fernando Piza Chamorro	7	Set.	1913
Marco Libro Ramírez Chaverri	14	agosto	1923
Alberto Santiago Rees Chaves	16	agosto	1923
Adán Rivas Salavarrera	21	agosto	1923
Antonio Rivera ú. ap.	24	agosto	1923
José Mateo Reyes Castellanos	31	agosto	1923
Miguel Royo Gócher	1	Set.	1923
José Rivera Alvarez	1	Set.	1923
Justo Rivera Cuadra	1	Set.	1923
Ramón Sáezar Vilchez	1	Set.	1929
Eliaco Sandoval Perilla	1	Set.	1923
Emilio Solórzano Quiñones	1	Set.	1923
Roberto Alfredo Taylor Clavera	1	Set.	1923
José del Rosario Varela Cardoza	16	agosto	1923
Ramón Zapata ú. ap.	18	agosto	1923
Abraham Basis Babiller	28	marzo	1923
Pedro Breedy Jureldini	20	abril	1923
Angel Amadeo de Jesús Bernini Badilla	22	mayo	1923
José Bulgarelli Palana	14	julio	1923
José Boschini Salazar	10	agosto	1923
Salvador Briceno Suasso	18	octubre	1923
Sergio Carballo Romero	22	marzo	1923
Juan Clachar Baldiodeda	27	junio	1923
Carlos Comacho Hernández	11	agosto	1923
Jorge Calzada Bolandi	22	octubre	1923
José Tranquillino Chea Cuncio	24	Set.	1923
Pelipe Faeth Faeth	3	julio	1923
Wilmont Westmorland Francis Amritt	5	octubre	1923
Sadí García Valverde	26	abril	1922
Jamela Grandier Emanuel	17	Set.	1923
Federico Guth Wolff	9	octubre	1913
Hans Herz Von Markowsky	8	junio	1923
Eduardo Hütt Chaverri	22	agosto	1923
Alberto "	28	agosto	1923
Fran Hall Foster	6	Set.	1923
Manuel León Hung	6	agosto	1923
Henry Leprade Wissel L.	24	octubre	1923
Enrique Eugenio Say	—	—	—
Francisco Mendiola Saldivar	18	mayo	1923
Leví Maduro Sasso	12	junio	1923
Alfredo Martín Carranza	29	agosto	1923
Alán Martín Rubí	24	octubre	1923
José Ancetero Odio y Odio	25	agosto	1923
Antonio Primentel u. ap.	4	junio	1923
Carlos Pagés Taltarul	5	julio	1923
Carlos Roberto Panski Var-gan	17	julio	1923
Jaime Riera Cort	23	marzo	1923
Jacobo Bertle Robles Sasso	12	junio	1923
Manuel Rodó Parés	1	agosto	1923
Godofredo Regione Romano	29	agosto	1923
Miguel Sijepovic Ivankovich	3	julio	1923
Eduardo Sasso Robles	14	agosto	1923
Mario Zayas Bazán Borbón	6	agosto	1923
Gonzalo " " "	31	agosto	1923

## PERMANENTE

Al candidato de mal llamado Partido Republicano, se le ha hecho repetidas veces el cargo de haber dado una opinión contraria a su propia ley sobre el petróleo, mediante un fuerte estipendio pagado por una compañía extranjera.

No obstante que este cargo afecta su honor, don Ricardo Jiménez ha guardado y sigue guardando un silencio sepulcral sobre el asunto.

Juzgue el pueblo costarricense.

Economice su dinero: ordenando la ejección de sus impresos en la MINERVA

Hojas sueltas, membretes, etc., en la Imprenta Minerva

IMITADA  
POR TODOS

# CERVEZA T RAUBE

IGUALADA  
Por NINGUNO

## Palestina Yanqui-Israelita

(El mundo en guarismos)

[Escrito especialmente para el Pan American Nueva York

Por A. Sánchez Saavedra]

El día diez del mes en curso comenzó en el mundo judío, el nuevo año de gracia que según el calendario hebraico, es el 5,684. Las numerosas sinagogas de Nueva York celebran pomposamente cada año esta solemnidad y la enorme metrópoli parece atacada de parálisis durante las cuarenta y ocho horas que dura.

Según el último censo la población hebrea de la "City" alcanza la cifra de 1.643.000 y el religioso retiro de esta ingente colonia semita imprime un sello inconfundible de desolación a lo largo de la populosa urbe.

La Oficina Hebrea de investigaciones sociales, en la última estadística presentada, demuestra que hoy existen más judíos en los Estados Unidos que en cualquier otro país del mundo incluyendo a Polonia y Rusia.

Nueva York supera en mucho a Varsovia y Viena que son consideradas como las capitales europeas de más densa población judía, pues contra 1.643.000 de la primera, sólo existen 309.000 y 300.000 respectivamente en las segundas.

No ha sido menos notable el crecimiento de la colonia semita en el Canadá, pues en 1901 solo contaba 16.000 individuos de origen judaico y, veinte años más tarde, es decir, en 1921 llegaban ya los 126.000, la mayor parte de los cuales está reconcentrada en Montreal, Toronto y Winnipeg. Actualmente el uno y medio de la población cana-

diense es de descendencia hebrea y sólo por excepción es posible encontrar ciudades de más de 5.000 habitantes donde los judíos no astén representados.

En el mundo entero existen ahora 15.000.000 de judíos, dos tercios de los cuales residen en Europa, 25 por ciento en Norte y Sudamérica y sólo 7 y medio por ciento en Asia, África y Oceanía.

Ukrania, Crimea, Rusia, Latvia, Lithuania, Polonia, Rumania, Hungría, Checoeslovaquia y Austria tienen un total englobado de 8.750.000 semitas o sea un 8,1 por ciento de su población.

El número total de judíos residentes en el continente americano es de 3.850.000 con 100.000 de ellos en la Argentina y... 24.000 diseminados por Alaska, Puerto Rico, Cuba, Jamaica, Méjico, Brasil, Chile, Curacao, Uruguay y Venezuela.

En India, China y Japón, con un total de 714.000.000 habitantes, sólo existen 27.000 judíos.

En Inglaterra y sus dominios de ultramar hay 800.000 y en Francia y sus posesiones, 500.000.

También África ha recibido una inyección judaica de medio millón, esparcidos por todo el continente.

Palestina, cuna de los israelitas, cuenta solamente con 84.000 de ellos y no puede compararse con la judería neoyorquina que es de hecho hoy día, la meca de todos los israelitas del globo.

### Teatro Moderno

Muy pronto la grandiosa re-  
apertura de este coliseo de moda  
arreglado para la sociedad ca-  
pitalina.

En el Teatro Moderno pasarán  
las mejores estrellas del cine:

Norma y Constance Tal-  
madge, Harold Lloyd,  
Charles Chaplin, Prisc-

illa Dean y Gloria Swanson

Se tienen preparados cuatro  
grandiosos estrenos por semana:

Sombras de ayer, Nanook del  
Norte, Amapola, El Hombre

Mosca, El Filrt,

Y otras estupendas películas que  
tendrán un éxito escandaloso.

### Teatro ADE LA

Muy pronto se inaugurará con  
una compañía de primera clase  
de operetas, dramas y zarzuelas

Se preparan grandiosos estre-  
nos

4 películas por semana

De las casas más acreditadas y  
y con los mejores artistas.

Harold Lloyd, Chaplin,  
las Tadmadge, Gloria  
Swanson y Priscilla Dean.

El público debe prepararse  
para los estupendos espectáculos  
de este nuevo teatro.

## TEATRO MODERNO

Próximos Estrenos:

El Chiquillo, Charles Chaplin

El Otro yo...

Sombras de Ayer, Norma Talmadge

Amapola, Norma Talmadge

Siete años de mala suerte, Max Linder

Despierta, mujer, la última lucha

Firpo-Dempsey

Y otras todas grandes exitos

### TEATRO OLIMPIA

Viernes 23 de Novbre.

A las 7 p. m. — A 25 céntimos  
GRANDIOSO FINAL del

## EL PELIGRO OCULTO

A las 8.30 p. m.

## El Lobo Solitario

A 25 céntimos

### CINEMA PATHE

Viernes 23 de Novbre.

A las 7 p. m. A 25 céntimos

## Protea

A las 8 y 30 p. m. Luneta 25 cént.

## Los Diablos Voladores

### Teatro América

Viernes 23 de Novbre.

Compañía de Comedias  
Fernando Soler

Fuerción Extraordinaria  
para beneficio y honor de la  
primera actriz de carácter  
señora

FE MALUMBRES  
con el estreno de la pre-  
ciosa obra

## Madre

De Santiago Rusiñol

Los 1,000 (Mil colones)

Que rifa el Patronato de  
la Colonia Escolar, se juga-  
rán el próximo 2 de diciem-  
bre en combinación con la  
lotería. No lo olvide y acep-  
te el billete que le ofrescan  
cuyo valor es de ₡1 (un colón)  
Ya quedan muy pocos nú-  
meros.

Ultimas funciones  
de la Compañía Fer-  
nando Soler

Beneficio de Fe Malumbres hoy en  
el América

Esta noche, el América  
estará de gala con la función  
de honor y beneficio de la  
talentosa actriz Fe Malum-  
bres.

Se representará el aplau-  
dido drama en cuatro  
actos LA MADRE, por SAN-  
TIAGO RUSIÑOL.

Pocas obras han alcanzado  
en el moderno teatro espa-  
ñol el éxito de este potente  
y original drama que ha sido  
traducido a varios idiomas y  
es caballo de batalla de emi-  
nentes actrices.

La señora Malumbres ha  
demostrado tener refinado  
gusto al escoger esta obra y  
le aseguramos un lleno com-  
pleto y un señalado triunfo  
artístico.

Visite usted  
la Minerva



**EL KIPSOL**  
Preserva y Cura  
**CATARRO**  
a la **CABEZA**  
**GRIPE**  
**TOS**

DOSIS  
2 a 7 Píldoras  
al día.  
1 Píldora  
cada hora.

BLANGARD, 64, Rue de La Rochefoucauld, PARIS  
Y EN TODAS FARMACIAS

Teatro Variedades  
El gran estreno de arte  
del domingo

MADAME DE MONSO  
REAO. Pocas obras ha pro-  
ducido el arte cinematográfico  
francés como esta soberbia  
cinta de la famosa casa Aubert  
de Paris basada en la novela  
de igual título de Alejandro  
Dumas padre.

Para juzgar su importancia  
basta decir que está presen-  
tada con suma propiedad y  
lujo deslumbrante, que la  
interpretación es magistral,  
encomendada a los más aplau-  
didos artistas de la Comedia  
Francesa, la factura irrepro-  
chable y las vistas preciosas  
tomadas en los mismos lu-  
gares de acción de la obra.  
Su estreno causará gran  
sensación.

### TEATRO VARIEDADES

Viernes 23 de Novbre.

A las 7 p. m.—

## La RATERA RELAMPAGO

Ep. 10, 11 y 12

A las 8 y 30 p. m. Gabriela  
Robine en

## LU HAS DEL HOGAR

Domingo: estreno! Arte francés  
MADAME DE MONSOREAU

Hay que hacer algo  
para evitar la desmedida  
explotación de nuestros  
bosques

Hace algunos días nuestro  
apreciable colega "El Heraldo"  
de Puntarenas, publicó  
un interesante estudio acer-  
ca de la desmedida explota-  
ción de nuestros bosques. Se  
refería a la prohibición que  
hace el Código Fiscal de ex-  
plorar los bosques nacionales  
sin la autorización del Po-  
der Ejecutivo.

Razón le sobre al colega,  
actualmente varias empresas  
explotan las maderas de  
nuestros bosques y sin haber  
alcanzado su madurez las  
explotan al exterior. Nos  
concretamos a señalar el mal  
para que lo remedie quien  
sea el llamado. Las maderas  
costarricenses están sufriendo  
una fuerte depreciación en los  
mercados del exterior debi-  
do a que la corteza todavía  
tierna, lo que es otro mal  
que conocen muy bien los  
que se dedican a estos ne-  
gocios. A esto cabe indicar  
que el Reglamento que existe  
al respecto no se cumple.

También debe señalarse el  
peligro de la sequía de nues-  
tros manantiales.

Es necesario que la So-  
cretaría de Hacienda tome  
alguna medida al respecto y  
evite esta escandalosa espe-  
culación.

### JUAN R. ACUÑA C. Electricista

Para cualquier trabajo en el  
ramo, llame al

Teléfono No. 688

y quedará usted satisfecho.

Taller: Detrás de La Dolorosa

### VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES  
Saba a VERDADERA  
BOTICA MEDICAL

## Cuchilleria Osvaldo Salvador

FRENTE A LA PLAZA DE ARTILLERIA

Las hojas de afeitar Gullett, Antostrop, Dur-  
ham, Duplex, Ever Ready, o de cualquier otra mar-  
ca quedan completamente nuevas.

No las bote y llevelas a esta cuchilleria y serán  
afiladas inmediatamente por medio de una máquina aca-  
bada de recibir.

UN COLON LA DOCENA

No olvide pasar con su tra-  
bajo a la Minerva

EL 90 POR CIENTO DE  
ADULTOS PADECEN  
DE PIORREA

Para pertenecer al  
otro 10 por ciento  
y tener los dientes  
buenos, sanos,  
fuertes, usac  
diariamente  
limpia los  
dientes y  
protege contra  
infecciones toda  
la cavidad bucal

**ANTIPIRY-O**

Lim-  
pia los  
dientes y  
protege contra  
infecciones toda  
la cavidad bucal

En las Farmacias

Recomiendo al público usar  
esta pasta para conservar los  
dientes contra la PIORREA.  
Su mérito lo he notado prác-  
ticamente en mi clientela.

**Dr. M. Fischel**  
DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo  
San José, Costa Rica.  
Depósito permanente. Fian  
muestras y precios.  
Teléfono 683 — Apartado 434

# Un gran Triunfo



En el Concurso Nacional celebrado en México con el objeto de elegir, por voto popular, EL MEJOR REMEDIO PARA EL DOLOR DE CABEZA, salió vencedora la

## CAFIASPIRINA

y se le premió con Diploma de Honor y MEDALLA DE ORO.

Este honoroso tributo pagado por un público tan culto a un producto que tiene tantos competidores, confirma terminantemente la superioridad de la CFIASPIRINA sobre todos los analgésicos conocidos. Los puntos en que esa indiscutible superioridad se basa son:

que obra con mucha más rapidez; que da alivio más completo; que levanta las fuerzas; y que NO AFECTA EL CORAZÓN.

Se vende en tubos de 20 tabletas y SOBRES ROJOS de una dosis. Ambos empaques llevan la Cruz Bayer.

### Cantina EL BOLSIN

VICTORIANO HERNANDEZ, Propietario  
Cerveza alemana Pschorr Brau de barril, blanca y negra  
Ostiones frescos en concha, renovados diariamente  
Servicio esmerado de  
**TE, CAFE y Chocolate**

### UNITED FRUIT CO SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fiffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán, como de costumbre, cada 15 días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Firie Sucs., en San José

**G. P. CHITTENDEN**  
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

### Circular del Sr. Representante de "Revista de Revistas al Comercio de la República"

Ha comenzado a repartirse la siguiente circular, a la que sin duda prestarán atención por su trascendental importancia los comerciantes todos establecidos en el país.

El número especial de "Revista de Revistas" que se está preparando cuenta con el apoyo decidido de la opinión pública, y es lo más probable y al mismo tiempo lo más patriótico que el Gobierno de la República le preste toda la cooperación necesaria.

He aquí esa circular:

Sr. Director del "DIARIO DEL COMERCIO".

Presente

Muy señor nuestro: Actualmente se prepara la edición de Revista de Revistas de México, dedicada a Costa Rica. Desde luego, consideramos que ha de despertar en usted, profano lo interese, la importancia de esta espléndida y única ocasión que tiene usted para anunciar, ventajosamente y con toda eficacia, sus productos, su industria o actividad.

Sucramente le exponemos los motivos que usted debe atender para otorgarnos su decidida ayuda en la empresa que hoy iniciamos.

En primer término ha de considerarse la eficacia y resonancia que en tan importante publicación alcanza cualquier anuncio o reclame cuya inserción se ordene. A más de colaborar en una obra de beneficio público, logra usted la realización del máximo comercial: "Anunciar para vender".

No escapa a su larga práctica y pericia en esta clase de negocios, el valor del espacio de anuncio en nuestra publicación.

Ahora bien, es de advertir que el precio de estos anuncios no significa para usted un gasto inmediato; usted podrá cubrirlo, por modo contrario, en el plazo de un mes, a partir de la fecha en que usted reciba ejemplares de la publicación aludida, es decir, del número especial de REVISTA DE REVISTAS, dedicado a Costa Rica. Con esto se convencerá usted de la seriedad y garantía de la empresa que represento.

Por otra parte, abona nuestra labor una circunstancia que no hemos de olvidar. Esto es, lo inusitado, lo sugerente, lo novedoso de una de estas ediciones garantiza el éxito de circulación local. Se da al lector, por una suma módica, un verdadero álbum de cien páginas, ejecutado—con toda clase de excelencias tipográficas, con profusión de grabados,—con información extensa y detallada, intelectual artística, social, de industria y comercio y de todo género de actividad notable dentro de la vida del país.

Finalmente, evocaremos la razón patriótica o de reconocimiento al lugar en que se vive, en donde radican nuestros negocios y nuestro hogar.

Dar a conocer a Costa Rica en el exterior, provocar la corriente del turismo y atraer la atención de los hombres de negocios extranjeros, es obra que ha de redundar en bien común, proporcionalmente repartido entre quienes comprometen su esfuerzo en empresa tan generosa como amplia.

Los datos que a continuación apuntamos, completarán nuestras razones. Revista de Revistas es la publicación ilustrada que en México tiene más circulación y es la más extensamente conocida en todos los centros comerciales y sociales del mundo, tanto en Sud América, como en Estados Unidos y Europa. Su circulación de cuarenta mil ejemplares, garantiza un promedio de doscientos mil lectores, de los que corresponden partes principales a México y Costa Rica. Garantizamos una circulación local de cinco a seis mil ejemplares a precios sumamente bajos.

No podemos ampliar esta nota sin traspasar los límites usuales en esta clase de correspondencia, y nos concretamos a anunciarle la próxima visita de nuestros agentes.

De usted atto. y S. S.,

ANTONIO ZELAYA

Representante de "Revista de Revistas" de México en C. A.

### LA Sastrería de Montero

Ha sido trasladada al local nuevo de los señores **González Lahamann**

150 varas al Norte del almacén de Steinworth, donde se atiende siempre con esmero a su distinguida clientela.

### VENDO

Vendo mi casa situada en el aristocrático barrio Oto, ya Terrenos para banaos, situados en Peralta, Tuis, Chitaria y Pavones de Turria'ba. Un automóvil americano y otro francés, en buen estado y muy baratos. Un carrerón para panadería. 2 volantas, una de 4 ruedas y otra de 2. Un lote de maderas muy secas y buenas. Un lote de muebles, entre el cual hay un diván. Un lote para construir en el Centro de Tres Ríos. Todo se vende en buenas condiciones de pago para el o los compradores.

### La Americana TENDA DE NOVEDADES

acaba de recibir un bonito surtido de hilos de color, lavables. Sintas de última novedad. Hojas para toda clase de flores. Caretas negras para bailes de fantasía y las famosas anilinas Podnam, que es lo mejor para teñir, tanto en caliente como en frío. Sombreros de último estilo, y todo lo que necesite una señora o una señorita.



La Imprenta Ortiz acaba de recibir un gran surtido de papeles para matrimonios y tipos de imprenta de último estilo, y es su especialidad las envolturas de botica. Apartado 374.—Teléfono 250.—Telégrafo ERTIZ.—Oficina: Calle 3ª. Norte.—San José, Costa Rica.

### De Administración

Se recuerda a los Agentes la obligación en que están de hacer su liquidación antes del 15 de cada mes.

Estamos preparando una lista de Agentes y anunciantes morosos. Rogamos, en consecuencia, a los que se encuentren atrasados, ponerse al día antes de fin de mes.

Los suscriptores de los lugares en que no hay Agentes deben pagar por adelantado el servicio que solicitan.

Visite la IMPRENTA MINERVA

**Sastrería PANDOLFI** Participa a su clientela y al público en general haber recibido las últimas novedades inglesas, tanto en casimires como en artículos para sastrés. El tema de esta casa es: Elegancia en el corte—Esmero en la confección—Los precios equitativos. 60 varas al Sur de José Esquivel. San José, C. R.

**MARMOLERIA** de ANTONIO PORTUGUEZ S. Ofrece trabajos en mármol, granito o bronce, y una existencia de estatuas, macetas, etc.—Agente Representante de la famosa casa del Profesor Froli, de Carara, Italia.—Importa las obras directamente, por contrato o por módica comisión. Avenida 10, Oeste—Las Pilas Calle del Cementerio.

# Diario del Comercio

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

**Octavio A. Fayad** Ofrece un gran surtido de mercaderías en general a precio sin competencia.

**¡VISITENOS Y SE CONVENCERA!**—25 varas al Oeste del Banco Internacional.

**DOY EN ALQUILER.**—Una casa en Alajuela con algunos muebles. Informará Carmen Zumbado, 25 varas al norte de la Imprenta Nacional.

**COMERCIALES.**—Vendemos fósforos más baratos que el gobierno W. Steinvort y Hno. Suc.

**A UD. LE HACE falta un sobretodo!!!** y donde Belgrave los hay correctamente cortados, bien hechos y baratísimos

**VENDO:** Por tener que dedicarme a otros quehaceres vendo el mejor negocio de Refresquería y Biliar en Alajuela situado en la esquina sudeste del Parque Central.

Marco Aurelio Soto G.

**PIDAN TODOS:** Jarra "Marca Orlich". De venta en todos los buenos establecimientos. Se garantiza la calidad. Dirigir órdenes a W. Steinvort y Hnos. suc. San José. A Romano Orlich, San José o a F. Orlich y Cía.—San Ramón.

**FINCA PEQUEÑA.**—De \$ 3000 a \$ 5000 se desea comprar una cerca de San José o de la línea al Pacífico, es posible por San Antonio de Belén.—Envíe su proposición al Gerente del "Diario del Comercio".

**\$ 50 000.**—Se dan en primera hipoteca sobre casas comerciales al 1 por ciento de interés.—Para más detalles en esta Administración.

**"AMARO".**—Cigarro Americano. El único en papel amarillo. Tabaco seleccionado. Pruébalo y quedará satisfecho. Es el cigarrillo de moda. Pídale en todas partes.

**DESCUENTO DE SUELDOS.** Con módico interés. Y hasta por dos meses, con buenas garantías.—Compro también giros viejos.—Rafael M. Alvarado.—Agente de negocios 275 varas al Sur del Hospital N.º 862.—

**BENEFICIADORES:** p'dan precios de sacos para café, escobas, palas para patio. Aceites y grasas para máquinas. W. Steinvort y Hnos. suc.

**BUEN VINO** Vende "La Africana" a 200 vs. al sur del Hotel Washington a \$ 1.40 la botella.

**TRAPICHE A VAPOR.** Se vende un equipo consistente en una caldera, motor y trapiche horizontal. Para más informes en la Administración de este Diario

**MAQUINA DE ASERRAR.** Se desea comprar. En esta Administración informarán.—Setbre. 2.

**LOTE EN VENTA.** En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para informes entenderse con esta Administración.

**APARATO DE CINE.** Se vende un marco PATHE FRERES N.º con motor de gasolina marca NOVO, marca NOVO, magneto BOSCH, dinamo A E G, generador tipo H N. 2o de 120 amp. Entenderse con el Gerente propietario de este diario.

**AGRICULTORES.**—Ofrecemos: Cemento Alsen, Hierro para techo, Alambre para cercas, Palas, Cuchillos, Pinturas, Aceites, Grasas, Clavos. W. Steinvort y Hno. Suc.

**LOTE PARA CONSTRUIR** En bonito e higiénico Barrio de Oto ya se vende un lote de 700 varas cuadradas próximamente. Construya Ud. su casa en ese barrio, el más aristocrático de la capital. Para más informes diríjase al apartado 774.

**CACAO EN GRANO.** Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Sarravias Calle del Tranvía al Pacífico

**MAQUINA SACAR ARROZ.** Se ofrece en venta un equipo de primera calidad; quien tenga interés acuda a las oficinas de este diario para pormenores.

**COMPRO CASA** en el cantón de la Merced que valga de \$ 7.000 a \$ 10.000. Para más informes con el administrador de este Diario.

**BUENA INVERSION** hará quien compre hermosa casa situada frente plaza San Pedro de Montes de Oca junto con hermoso solar de 5 mil varas cuadradas. Para más informes en esta Administración.

**QUIERE UD \$ 1.000** (mil colones) para sus gastos de diciembre? La Colonia Escolar Permanente rifa \$ 1.000 (mil colones) en combinación con la lotería que se jugará el 2 de diciembre. El billete que equivale a diez números de los de lotería, vale \$ 1.00 (un colón).

Si se le ofrece un billete no lo desprecie. Piense que con muy poco esfuerzo puede ayudar a una institución que trabaja por el bien de los niños del país.



## MOVIMIENTO DIARIO

Viernes 23 de Noviembre de 1923.

Sale el Sol a las 5hs. 33m. se pone a las 17hs. 11m.

El día dura 11hs. 38m.

SANTORAL

Santos Clemente y Lucrecia de Mérida.

EFEMERIDES

1248.—Fernando III de Castilla, el Santo, toma Sevilla.

1545.—El Parlamento inglés reconoce a Enrique III la suprema autoridad sobre la Iglesia Anglicana.

1808.—Lannes y Ney derrotan a Castaños y Palafox en Tudela.

1884.—Empieza el sitio de cien días, sostenido en Tuyen-Quan por el comandante francés Domine.

Marítimas

Limón 22.—Ayer a las 16 horas fondeó el vapor inglés "Bayano" de 3963 Toneladas, procedente de Puerto España Trinidad con cuatro días de Mar 103 trip. capitán S. H. Simmons, y consignado a U. F. Co. Pasajeros: Alfredo y Deidamia Esquivel, Juan José Montealegre Beoffery Swann Martha Kruger y Randolph Mc. Innes. 42 en Tránsito, carga gral., correo 112 sacos.

Hoy a las 9 horas fondeó el vapor estadounidense "pastores" 3843 tons. procedente de Cristóbal con 14 horas de Mar, 153 trips, capitán C. R. Gleen y consignado a U. F. Co.

Pasajeros: Lic. don Alfredo González Flores y Sra., Francisco Rucavado, Alexander Pirie señora y 2 hijos, Clementia Molina, Ofelia Bolandi, Henry Knabe, Guillermo Pérez, Silverio, Delfina y Antonia Gómez, José y Argelia Callejas, Harry King, Leonor y Beatriz Ripelles, Rogerri Pell, José Encinas, Delia Araya, Saccs Aboad, Freed Steevens, Joshua Piza, Wilford Temperon. En cubierta: Francisco García, Diego Jiménez, Juan García, Juan Rodríguez, José Lorenzo, Vicente Caparro, Eloisa Rico, Matilde Gómez Max Dávila, Herrera Santos de Herrera, y 5 en tránsito. Carga general 3197 bultos, correo 214 sacos.

Limón.—Hoy a las 13 hs. fondeó el vapor alemán "Eupatoria" de 1853 toneladas, procedente de Cristóbal Canal Zone con un día de mar, 57 tripulantes. Capitán K. Von Luckner y consignado a John M. Keith. Pasajeros: Fradelio L. Arrieta y María de Arrieta, 14 en tránsito. Carga 15881 bultos éon 1157 toneladas, correo 79 sacos. — El Capitán de Puerto, G. ACOSTA.

## Homenaje al maestro don Manuel Clemente Quesada

En el concurso abierto por la Escuela de Aplicación de Heredia para designar a la persona a quien correspondiera ocupar el puesto en la galería de maestros, fue electo, como se ha publicado, el señor don Manuel Clemente Quesada.

La citada escuela le rendirá homenaje a ese profesor el 24 del corriente en el Salón Magno de la Escuela Normal de Heredia. El programa es muy interesante.

## La exhibición de trajes de la casa Bremaud

Ayer a las 17 hrs. se efectuó en el Chic de Paris, la exhibición de trajes que desde hace días se venía anunciando. Asistieron familias de lo más granado de la sociedad y sirvieron de modelo simpáticas señoritas cuya designación fue muy oportuna. Todos los trajes—la última moda de París—merecieron calurosos elogios. Los asistentes fueron firmemente obsequiados por el Sr. Bremaud y por su distinguida señora esposa.

## Aniversario

Ayer celebraron su quinto aniversario de matrimonio, los esposos Gerjee-Campbell, distinguidos artistas norteamericanos residentes, hace algún tiempo, entre nosotros. Muchas felicidades les deseamos en el futuro.

**Una Conocida Dama de la Isla de Sto. Domingo Sufre de Eczema Durante 2 Años y Por Fin Encontró el Remedio Infalible.**



Há leído Ud. las cartas semanales, escritas por latinoamericanos, en las que refieren la historia de sus sufrimientos por enfermedades de la piel, y a su forma en que se alivian? Há aquí unas cuantas líneas tomadas de una carta del Sr. Juan V. Chaba, de San Pedro de Macoris, a quien Ud. puede escribir, si así lo desea.

"En nombre de mi madre, la Sra. Florentina Rodríguez, deseo expresar mi gratitud por los resultados completos obtenidos en su caso con Lavol. Durante muchos años sufrí de una enfermedad de la piel, y aun cuando contábamos con los mejores doctores para que la atendieran, estos nada pudieron hacer para aliviar su mal. Pero por fin ahora, gracias a Lavol, se encuentra completa y absolutamente bien."

Podemos enviar a Ud. el relato de casos en su propia población. Pida más testimonios, o mejor todavía, compre hoy mismo un frasco de Lavol. Para que sufre otro momento más el tormento de la coacción? Este líquido depurativo y cicatrizante hará desaparecer su enfermedad de la piel. Pida hoy mismo en la farmacia un frasco o un folleto de Lavol.

Se vende en todas las Farmacias

**LAVOL** El Líquido Maravilloso

## Lo que dice "El Norte" de San Pedro de Sula sobre la moción presentada al Congreso de Yucatán pidiendo

la libertad de los reos políticos guatemaltecos

A propósito de las aseveraciones publicadas en un diario de esta capital, sobre la inoportunidad de la moción del Director de este periódico, D. Vicente Sáenz, pidiendo en México la libertad de los reos políticos que hay en Guatemala, escribe un admirable artículo en su periódico *El Norte* de San Pedro Sula, su propietario don Vidal Mejía, uno de los delegados hondureños al Congreso periodístico de Yucatán.

En ese artículo hace resaltar el escritor hondureño la solaridad que hubo al presentarse esa "noble solicitud" entre los periodistas mexicanos y centroamericanos quienes unánimemente la aprobaron. Y termina después de una serie de consideraciones al respecto con la siguiente frase: "Puede afirmarse que con gestiones como la presentada la prensa moderna gana más campo en el corazón de los pueblos."

En otra página del mismo periódico se inserta una larga crónica cuyos últimos párrafos dicen así: El periodista de Costa Rica don Vicente Sáenz también pronunció un bello

y elocuente discurso campeando durante él galanas y bellas frases. Expresó que como entre las Repúblicas de Centro América en la única en que actualmente existen presos políticos, es Guatemala, propoñía que la "Prensa Asociada" telegraficara al Presidente de dicha República, general Orellana, suplicando los pusiera en libertad.

El Presidente señor Villasana, en nombre del periodismo mexicano, aceptó la indicación del periodista costarricense y propuso que el telegrama fuera firmado por todos los presentes.

El señor Villasana fue aclamado así como el gobernador de Yucatán quien pidió también se le dejara firmar el mensaje.

Entonces otro periodista de la República Azteca propuso que si el general Orellana no accedía a la petición, se nombrara un comité mexicano para gestionar lo solicitado.

Los anteriores datos pueden leerse en "El Norte" de San Pedro de Sula, edición del jueves 4 de octubre de 1923.

## Los reos de la Penitenciaría tendrán Navidad

Un grupo de damas de esta ciudad inicia las gestiones del caso para que los reos de la Penitenciaría tengan una buena Navidad y al efecto levantan una contribución entre la clase pudiente. Se pretende abarcar la acción en las demás ciudades.

Aún no han sido designadas las comisiones, pero tan pronto se haga publicaremos los nombres.

VISITE LA IMP. MINERVA

## La Boda Diaz-Romero

El 23 de diciembre próximo se ha de efectuar la ceremonia matrimonial en la parroquia de la Soledad, de don Roberto Diaz y la señorita Lidia Romero Naranjo. Por la ventura del nuevo hogar formulamos nuestros votos.

## Tipos de cambio

Nueva York	460	%
Paris	402	—
Londres	126	—
España	301	—
Italia	101	—
Suiza	402	—
Bélgica	108	—
Amsterdam	0.39	oro am.
Dólares sobre Berlín	461	070

San José, 21 de Noviembre 1923

## Botica de Luis Rojas y C.º

Se vende esta Botica

Situada en Cuesta de Moras en el Cruce de los tranvías.

Al contado diez mil colones, el resto a plazos

Hay muy buenas ventas

Se oyen propuestas por ocho días.

## REMATE

El lunes 26 del corriente se rematará en el Juzgado Civil de Limón la finca "Waldeck" situada en 28 Millas. Se compone de 1300 Hectáreas, de las cuales hay 94 con cacao en producción, 100 con Bananos y 70 potrero.

Hay casa de habitación, campamento de peones, planta secadora de cacao, 12634 metros tranvía, sin responsabilidad de medidas.

Christian Bernemann

Luis Kruse (Albacea)



Jabonería de Jesús M. Castro V.

Teléfono 100.—Plaza Víquez. San José